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想要的人，没来
至少在11月6日下午的足协杯半

决赛第二回合开打之前，山东泰山队
的球迷的心，是一直悬着的。
从国足“送”回到山东泰山队的郭

田雨无法出战足协杯，队长郑铮和主
力右边后卫吉翔却在传闻中的国足补
充征调名单之内，只“出”不“进”的泰
山队，能否跨过已经创造了本队参加
足协杯历史最好成绩的河南嵩山龙门
队这一关，硬生生被打上了一个问号。
毕竟在两队的第一回合交战中，山东
泰山队只有1比0领先，而对手展现出
来的斗志和韧劲，证明他们根本没有
放弃足协杯赛的念头。

原本就人员不整而且伤兵满营，
一下子又要少两名主力，这样的比赛，
还怎么打？
比赛开始前一个小时，双方的首

发队员名单出炉，山东泰山球迷这才
把心重新放回到了肚子里，而首发出
场的郑铮和吉翔也用自己的表现，证
明了他们在这支球队当中的不可或
缺———在以两回合5比2的总比分率
先打进今年足协杯决赛之后，山东泰
山队的球迷，自然也就没有心思再去
想，为什么郑铮和吉翔没有去当天晚
上就要从上海出发去阿联酋的国足那
里报到的问题了。

有想法的，是只能带着26名球员
出征的国足和李铁。
虽然山东泰山队主教练郝伟在足

协杯半决赛结束之后表示，自己没有
得到来自国家队方面的正式征调球员
通知，但是按照坊间的说法，无论郑铮
还是吉翔，包括山东泰山俱乐部，国足
方面都进行过沟通，尤其作为国足“急
需”的右边后卫，吉翔在之前的足协杯
比赛中表现极为出色，而国家队此前
四场12强赛的比赛中，这个位置上的
人选都不算稳定，王刚、张琳芃和替补
出场的高准翼都曾经有过出场记录，
但无论进攻还是防守，相对于左路都
有些偏弱，也是外界诟病最多的一个
“软肋”。

在被国家队征调了六名球员参加
12强赛之后，“家大业大”的山东泰山
队在足协杯赛中也闹起了“人荒”，尤
其是在外援队长费莱尼同样因为受伤
无法出战的情况下，原本踢中后卫而
且有伤在身的郑铮，只能“改行”打起
了后腰，对此郝伟相当无奈。正因为如
此，当国足方面向俱乐部询问两名队
员情况的时候，得到的答复是“有伤”，
并且出具了相关的医学检查报告，这
种情况下，李铁只能放弃从俱乐部临
时召人的想法，毕竟在同样打进足协
杯四强的另外三支球队当中，原本就
在他的国足大名单之内并且近期状态
出色的几乎没有。
不过，让外界多少有些意外的是，

与河南龙门嵩山队的半决赛第二回合

较量中，吉翔和郑铮不但首发，而且还
打满了全场。对此，郝伟的解释是自己
已经跟球员做过交流，“他们愿意在带
伤情况下为俱乐部足协杯冲冠做出贡
献。”
无论如何，对李铁来讲，至少与阿

曼队的这场比赛中，他也只能用自己
带到沙迦的26名球员，再加上从西班
牙驰援的武磊这些“常规武器”了。

为了抢分，进攻
三度西征，李铁和国足面临的形

势，并不复杂。
前四轮小组赛中，中国队1胜3负

积3分排名第五，分别落后排在榜首的
沙特队和澳大利亚队9分和6分，阿曼
队则以2胜2负积6分的成绩，排在这
个小组的第三名，第四名日本队则与
阿曼队积分相同，领先中国队3分。
从目前的积分来看，中国队想要

以小组成绩最好的前两名身份出线，
目前仅有理论上的可能，毕竟与这两
个对手的第一回合较量当中，国足都
输得相当干脆，所以对李铁而言，更现
实的一个目标，就是尽可能地咬住排
在第三位的阿曼队，争取拿到参加小
组附加赛的资格，而这也就意味着，三
天后与阿曼队的这场比赛，国足不但
不能输，甚至连平局都“平”不起，因为
一旦日本队赢球的话，即便中国队能
够从阿曼队身上拿到1分，与日本队之
间的分差也将扩大到5分，在小组赛即
将过半的情况下，想要比实力本来就
是亚洲一流的日本队多拿两个胜场，
难度可想而知。
也正因为如此，与阿曼队的这场

比赛，李铁或许只有赢球这一个选项。
此前在苏州和上海的集训当中，

李铁把相当一部分精力放在了进攻上
面，除了定位球和两个边路之外，在人
员方面也进行了相当幅度的调整。与
深圳队的热身赛中，洛国富和阿兰两
名归化球员首发出场，此前的四场小
组赛中，这两名队员都没有打过主力，
而这应该也是李铁释放出来的加强进
攻的一个信号，不出意外的话，与阿曼
队的比赛当中，两名归化球员加上张
玉宁和武磊，应该就是国足的进攻“牌
面”了。
虽然徐新能否在中阿之战中被当

作“奇兵”来使用还要画上一个问号，
但是从球员的个人能力和特点来看，
相比纯防守型后腰的池忠国，徐新具
备更强的向前传球的意识，以及更好
的得分能力，而且从身体对抗能力来
看，具备身高优势的徐新可以更好地
“解放”队长吴曦，帮助他获得更多的
前插射门机会———从中国队与沙特队
的那场比赛来看，只要吴曦能够进入
到对方大禁区弧附近，无论传球还是
自己直接射门，都能给对方球门造成
威胁，而此前的比赛当中，吴曦更多地

被当作防守型工兵来使用，进攻和得
分的特点根本无从发挥。
值得注意的是，在国足此次离队

的五名球员当中，郭田雨和韦世豪都
是锋线上的队员，尹鸿博也是攻击型
前腰，但这并不意味着李铁会在接下
来的两场比赛中“削弱”防守，毕竟在
目前的这支国家队中，同样作为高中
锋，张玉宁的大赛经验更加丰富，场上
处理球也更加合理，而且两名归化球
员埃克森和阿兰都可以出任中锋，国
足在前锋这个位置上并不缺人，至少
在排兵布阵时，李铁依然有足够多的
选项可以选择。

背水一战，安心
11个小时的旅行，并没有让国足

队员感到疲劳，一来从40强赛开始，这
已经是这支球队第三次奔赴西亚了，
已经熟悉和适应了这样的节奏；另一
方面，因为乘坐的是包机，队员基本都
是一路躺到迪拜，然后再乘坐大巴前
往沙迦的。
与沙特队的比赛结束之后，国足

全队返回苏州休整，虽然当时外界普
遍认为，中国队接下来的两场比赛将
会在真正的主场进行，但是考虑到国
外和国内的疫情防控，中国足协还是
做好了两手准备，与亚足联和阿联酋
方面保持联系，并且提前预订了此前
曾经住过的这家酒店，为中国队再次
将主场放在沙迦提前做好了准备。
让队员有些意外的是，当国足抵

达下榻的酒店时，竟然已经有球迷等
在了那里。对于球迷的合影和签名要
求，国足教练队员也都一一满足，随后
按照当地的防疫要求，回到各自的房

间进行隔离观察。
由于跟负责接待的当地足协以及

酒店工作人员都是“老相识”，再加上
中国足协先遣组的工作人员已经打好
了前站，与沙迦方面进行了对接，包括
在机场的核酸检测，以及训练场地的
安排等都相当顺利，而且按照计划，球
队在抵挡沙迦的当天晚上，便安排进
行了一次训练，将队员的生物钟和竞
技状态，从“北京时间”“唤醒”到了12
强赛的“沙迦时间”。

在确定无法在苏州主场作战之
后，随队出征12强赛的中国足协领导
以及李铁等教练组成员，也对球员做
了大量的工作，而在“为国出战”的前
提之下，国足队员也很快调整好了情
绪。“失落肯定是有一点的，尤其是客
场打完跟沙特队的那场比赛之后，太
期待能在自己的主场、在中国球迷的
呐喊助威声中踢比赛的那种感觉了。”
相比上一次西征“做好了三个月甚至
半年回不了国的准备”，国足此次打完
与澳大利亚队的比赛之后，将在第一
时间返回国内，开始备战12月份重新
开打的中超联赛，这也让大家都有了
盼头，心自然也就定了下来：“就当是
五天之内连着打了两场亚冠吧，而且
这里还是我们的主场，其他没什么好
想的，全力以赴打好这两场比赛，这就
是我们每个人的目标。”
按照亚足联官网显示，中国队与

阿曼队的比赛，将在北京时间11月11日
23点开打。此前有消息称，考虑到沙
迦当地的天气依然有些湿热，作为主
队，国足正在协调相关各部，希望能将
比赛时间延后，但是据记者了解，在国
际足联和亚足联已经备案的情况下，
更改比赛时间的概率并不是很大。

风萧萧兮 寻找“迦”的感觉

失去主场、成绩压力、用人争议、
伤病困扰……巨大的挑战，正摆在中
国队主教练李铁面前。临行前，李铁接
受新华社专访时表示，球队现阶段确
实面临很多困难，但全队上下都很努
力。自己有信心能够带领球队在后续
比赛中发挥出水平，力拼对手，争取更
好的比赛结果。

“积极面对困难”

受新冠肺炎疫情等因素影响，中
国队主场对阵阿曼队和澳大利亚队的
两场比赛调整至阿联酋沙迦举行。李
铁的球队，再一次失去了主场。
“所有人都知道足球比赛中主场

优势有多重要。结束在西亚的封闭集
训回国后，球员们都很期待能在国内
踢这两个主场比赛，不少球员都计划
让家人过来看球，但现实就是这样不
如意。”李铁说，“最终我们只能去积极
面对，怎么能在面对现实的基础上打
出更好的成绩，让球员有更好的状态，
就是我唯一要考虑的东西。”
李铁坦言，这一结果让很多球员

都产生了较大的心理波动。“刚得到确
切消息的时候，不少球员的心理落差
是较大的。我们这段时间最大的困难
就是做通球员的思想工作，每个球员
想的东西都是不一样的，调整能力也
不一样。我们都没经历过这样的事情，
我也只能通过以前的认知，想办法给
球员一些帮助。我一直跟球员讲，这是
必须要经历的，只能自己去积极调
整。”
“让我感动的是球员们依然能够

坚持，也非常努力地训练。从这个角度
讲，我对球员没有什么可不满的。但在
这种封闭的环境下，他们肯定还没达
到自己的最高水平。教练组也在持续
帮助球员们调整，希望他们能做得更
好一点。”李铁表示。
虽然无法在国内比赛，但李铁认

为近一个月回国调整，仍然对球队有
很大帮助。“球员们今年3月开始就一
直在封闭。这两天我们解除隔离，球员
们能够见见家人。你能明显感觉到球
员是开心的，不用再做多余的工作了。
希望球员们都能带着一个好心情去沙
迦，去战斗。”

“努力发挥水平”

在目前的小组积分形势下，中国
队要想保留世界杯出线希望，与阿曼
队的比赛至关重要。李铁表示，自己并
不会在现阶段去考虑积分情况。
“一直以来，我都是把每一场国家

队比赛都当做我人生的最后一场比赛
来对待。我只需要考虑去打好每一场
比赛。只要你准备好了，自然就会取得
好成绩。后面的比赛就是让球队按照
我们的方向一点一点往前走，把我认
为正确的信息传递给球员，一步一步
来解决球队的问题，去争取更好的结
果。”
李铁表示，他非常理解球迷们对

中国队的期望。“从我的角度来说，就
是面对现实，把自己的位置放低，去力
拼每一个对手。”

北京时间11月7日中午，国足一行人抵达阿联酋沙迦，并且

在全员接受核酸检测之后，入住40强赛时曾经住过的福朋喜来

登酒店。

按照计划， 国足会在当地时间7日晚上进行抵达沙迦后的

第一堂训练，毕竟在四天之后，他们就要迎来12强赛小组赛的

又一个对手阿曼队，很大程度上，赢球或者输球，对主教练李铁

和他的这支中国男足国家队来讲，也就意味着生存或者死亡。

谁也不知道，这个万人狂欢的“双11”购物节，第三次出征

西亚的国足，会是那个从阿曼身上全取3分的“买家”，还是目送

对手离自己越来越远的“卖家”……

专题撰稿 本报记者 李冰

失去主场
李铁不慌


